

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 peseta cada mes.

Mahou Lunes 19 Setiembre de 1887.

Año XV. Núm. 4.410.

EL PATRIOTISMO REPUBLICANO

No todos, afortunadamente, sino algunos tan solo de los que todavía en España profesan superstición de la república, entienden el patriotismo de manera bien peregrina y bien lamentable.

Green, ó dicen creer, que su obligación para con el país no es otra que perturbar constantemente, obstruir el camino reposado de los progresos y agitar, por medio de la rebeldía y de la conspiración, todos los elementos de prosperidad que aquí piden orden y amparo.

Quieren ellos obstinarse en la figuración de que es la monarquía y los grandes partidos que la defienden los que solicitan del republicano sensatez y calma. Quieren creer que esa institución, ya tan firmemente arraigada en nuestro suelo, ya cimentada en la base firmísima del sentimiento nacional, es la que necesita la limosna del auxilio republicano para llegar á los altos fines hacia los cuales la impelen su aliento poderoso y la ley de su generosa existencia.

Mas de sobra conocen los republicanos contumaces que eso no son sino disfraces con que se encubre su obstinación y su iracundo despecho. Harto saben y hartoven que no es la monarquía la que les clama, la que les increpa, la que invoca los deberes del patriotismo. Harto saben que el que sufre es el país.

La monarquía, como institución, como realidad de un principio, como forma orgánica de nuestra sociedad española, ha seguido siempre adelante en su camino, sin que las insensateces republicanas hayan servido más que para acrecentar su prestigio y conquistarla el amor de la nación. Los intentos de rebeldía armada, constantemente fracasados, han producido para la monarquía tres efectos siempre saludables: aumentar su propio aliento para afianzarse, garantizar el concepto de su poder gracias al prestigio de la victoria, y merecer el cariño y la admiración de todos con el ejercicio de la prerrogativa del perdón.

La monarquía no ha menester de la generosidad republicana. Antes debiera, si esto cupiese en lo lícito, agradecer á sus enemigos la hostilidad con que la favorecen.

Ahora la monarquía, no ya como ideal político, no ya como forma especial, sino como institución de Gobierno y como expresión práctica del régimen del país, necesita lo mismo que de todas las formas y todos los regímenes, la mayor cantidad de elementos posible para desenvolver sus influencias. Siente, al hallarse establecida, la propia necesidad que experimentaría la república el día que lo estuviese, no por razón de su naturaleza, sino por la de su misión. Identifica sus aspiraciones con las del país, y como éste en todo caso, sea monárquico ó republicano, tiene indispensable necesidad de orden y progreso, la monarquía los apetece como natural é imprescindible elemento de toda forma de gobernar.

Es, por lo tanto, el país quien recibe de los republicanos el agravio. No es la monarquía la que influye por que éste se extinga; es la causa nacional, cuya legítima representación ella ostenta.

Y no apelen los republicanos al sofisma para engañar á su propia conciencia. No quieran halagarse con falsas pinturas de la monarquía débil, suplicante y confesa de su incapacidad. La república, combatida por la saña de los monárquicos, acusaría á éstos lo mismo y les reclamaría igual respeto á los intereses de la patria. Si los Orleans y los imperialistas conspirasen en Francia, como aquí los desatinados de Ruiz Zorrilla, en Francia la república levantaría voces de lamento y acusación, ni más ni menos que aquí las lanzamos los amantes y sostenedores del sistema monárquico establecido.

Y se clamaria allí, no en nombre de la república, sino en el de la patria, y se arrojaría sobre los perturbadores de ésta la mancha del criminal de lesa nación.

La mancha que el país nuestro arroja sobre los enemigos de su paz y de su grandeza, sobre los republicanos contumaces, que á su culpa añaden la torpeza de sostener que el patriotismo consiste en sostener imposibles porfías y en buscar venganza de coléricos despechos.

PARIS 13 SETIEMBRE

«En la noche de ayer, dice la «Liberté» con fecha del 10, hubo en el Casino de oficiales de Castelnaudary, un banquete en obsequio del general Ferron, ministro de la Guerra.

Además de todos los oficiales del Estado mayor del 17.º cuerpo de ejército y de los oficiales superiores que asisten á las maniobras militares, figuraban en el banquete MM. Bynaet, prefecto del Aube; Cohn, prefecto del Ato Garona; Fanzil, subprefecto de Castelnaudary, y Lax, director de ferro-carriles.

A los postres, el ministro de la Guerra pronunció el siguiente discurso:

«Señores, brindo por el 17.º cuerpo de ejército y su denodado y esperto jefe. El ensayo que acabais de hacer, mi querido general, no dejaba de ser delicado.

Nosotros los militares, que sabemos con qué minucioso cuidado se redactaron las instrucciones de 1878 y 1879 relativas á la movilización, instrucciones que con posterioridad sufrieron muy pocas modificaciones, y con que celo las estudiaron los jefes militares encargados de aplicarlas, teniamos, á no dudarlo, motivos para tener confianza.

Mas, fuerza es decirlo, de ello no participaban el Parlamento ni la nación. La duda era casi general y nos desalentaba.

Mientras yo sea ministro, nada omitiré absolutamente para conseguir que ni en el interior ni en el exterior subsista ninguna duda tocante al poder militar de Francia.

He acogido, pues, con gusto el proyecto presentado por mi predecesor para hacer un ensayo de movilización.

Con todo, he tenido que modificarlo, pues que una mera convocación de soldados de ejército no hubiera sido tan concluyente, y el llamamiento del ejército territorial nada nos hubiera enseñado, causando al mismo tiempo grave perjuicio á los intereses económicos de la región.

A esa convocación del ejército territorial he preferido el embarco en ferro-carriles de todo cuerpo de ejército, movilizado á

poca diferencia de una real reconcentración de tropas, y pocos días de maniobras militares con verdaderas unidades de guerra.

Ese proyecto no hará cosa nueva; se redactó ya para el Estado mayor general en 1882 en que yo era segundo jefe del Estado mayor general, y solo consideraciones de presupuestos impidieron á los ministros que han ocupado sucesivamente el poder pedir su realización.

El ensayo que acabais de hacer nos permite sentar los siguientes consoladores hechos: en primer lugar el patriótico celo de todas las autoridades civiles en el cumplimiento de un gran deber, celo á que tengo la satisfacción de rendir homenaje, y luego la abnegación de nuestros hermosos pueblos meridionales, tan vivos y tan inteligentes, y á los cuales todo puede pedirse cuando se trata del sagrado interés de la patria.

Este ensayo nos ha permitido conocer una vez mas la estremada habilidad de nuestros directores de ferro carriles y tributar homenaje al celo de los empleados sujetos á sus órdenes.

Gracias á ese celo y á esa habilidad, el ensayo ha sido tan concluyente como era posible, sin perjudicar de una manera sensible los intereses comerciales del país.

Doy las gracias al director de todo el personal de la Compañía del Mediodía.

A pesar de algunos defectos en los detalles, hemos observado que nuestros soldados de primera línea han estado preparados en tiempo oportuno para el embarco en las horas fijadas por los cuadros de marcha.

En vista de las maniobras militares á que acabo de asistir, tengo la confianza de que nuestros oficiales sabrán hacer combatir eficazmente á las compañías de guerra de infantería.

El ensayo que el Parlamento y la nación necesitaban, lo habeis hecho vos, mi general; la duda, esa causa de desaliento, ha desaparecido.

A mi me toca ahora corregir las imperfecciones que se han notado en el conjunto de las operaciones. No dejaré de hacerlo.

En nombre del presidente de la república, en nombre del gobierno y del país, os doy las gracias, mi general, y os ruego que trasmitais á los oficiales y á las tropas que están á vuestras órdenes la expresión de mi completa satisfacción.»

Contestó á este discurso el general Bréart, y luego pronunció algunas palabras, para dar las gracias al ministro, el director del ferro-carril del Mediodía M. Lax.

—Telegrafian de Sofia con fecha del 10:

«El príncipe de Coburgo vive muy retirado y no sale de su palacio. Todas las mañanas va á verle un sacerdote católico y conferencia con él. Se aguarda de un momento á otro el nombramiento del ayudante de campo del príncipe. Es probable que el comandante austriaco Laabsea sea nombrado ministro de la Guerra.

Se ha organizado un vasto sistema de espionaje contra las personas sospechosas de hostilidad hacia el príncipe. De continuo se reciben denuncias en la prefectura de policía y en el ministerio del Interior.

Las tropas de la guarnición de Roust-

chouck han marchado á Varna so pretexto de maniobras militares.»

—Telegrafian de Stettin con fecha del 12: «A las cuatro y media han llegado aquí el Emperador y la Emperatriz y el príncipe Guillermo y su esposa. Todas las autoridades civiles y militares les aguardaban en la estación del ferrocarril.

La entrada en la ciudad por entre casas adornadas con colgaduras ha sido verdaderamente triunfal. Estaban puestas en fila en las calles de la carrera las corporaciones, las asociaciones de soldados licenciados y diez y seis mil niños de las escuelas de la provincia. En la estación del ferrocarril y delante de palacio habia compañías de honor. El Emperador, á pesar de las consecuencias, que se notan todavía en él, de su última indisposición, ha inspeccionado las compañías, según su costumbre.

A las seis de la tarde habrá banquete de familia en palacio y despues de él, retreta con antorchas encendidas, en la cual tomarán parte todas las músicas del cuerpo de ejército.»

UN ESCÁNDALO

en la Cámara de los Comunes

Londres 13.—Anoche se planteó en la Cámara de los Comunes el anunciado debate sobre los sangrientos sucesos de Mitchellstown.

La minoría liberal comenzó el ataque con una proposición de sir William Harcourt, ex-ministro del Interior, pidiendo «que la Cámara condenase la conducta del Gobierno al prohibir la celebración de «meetings» en Irlanda.»

Como los liberales habían anunciado que con motivo de este debate darian una gran batalla al Gobierno, y que en ella tomarian parte todos los jefes, y además los principales oradores irlandeses, la Cámara estaba llena de bote en bote desde primera hora, y á las seis de la tarde ya estaban casi todos los ministros en su banco.

Sir William Harcourt, que es el orador mas incisivo y sarcástico de los liberales, apoyó su proposición con un discurso característico suyo, que mas de una vez causó fuertes rumores y protestas en la Cámara. La sesión estaba, sin embargo, destinada á mayores escándalos.

Al ex-ministro del Interior contestó el ministro Mr. Balfour, que produjo grande impresion en la Cámara, leyendo, en medio de los aplausos de los conservadores, una larguísima lista de reuniones que no habían podido celebrarse en Irlanda, por prohibición del Gobierno, en tiempo de los dos últimos ministerios Gladstone. Mr. Balfour terminó aludiendo al asesinato de un oficial de policía, cometido la noche antes en Irlanda, y diciendo que una campaña que necesita de semejantes crímenes, tiene forzosamente que ser reprimida con mano robusta y sin vacilaciones.

Inaugurado de esta suerte el debate, comienzan á hablar los grandes oradores de uno y otro partido.

Labouliere, el radical célebre por sus campañas contra la lista civil y la Cámara de los Lores; Dillon, el violento diputado irlandés; I radlangh, famoso por su ateísmo y por sus luchas contra el juramento parlamentario, y por último, el jefe irlandés Parnell y Mr. Gladstone terciaron en el de-

bate, contestándoles los ministros, los altos funcionarios de Irlanda que tienen asiento en la Cámara y lord Randolph Churchill.

Cada uno de estos discursos promueve grandes protestas pero en cuanto á escándalo, se han llevado la palma dos diputados de segunda fila, Mr. George Harrington y Mr. Graham.

Hablaba George Harrington, atacando con tal violencia á los propietarios y á las autoridades de Irlanda, al Gobierno y á la mayoría, que cada una de sus palabras promovía un escándalo monumental y daba motivo á gritos y á insultos. El presidente de la Cámara llamó al orden varias veces al orador, pero éste no hizo caso.

Entonces el presidente le retiró el uso de la palabra, y le mandó sentar. Pero Harrington siguió hablando en medio de la indignación de la Cámara. El presidente, viendo la atmósfera en que estaba la Cámara, y que era preciso dar un castigo que sirviese de ejemplo, suspendió á Mr. Harrington en su cargo de diputado.

A Mr. Graham tuvo también que suspenderlo en su cargo el presidente.

El orador habló en términos tan injuriosos de la Cámara de los Lores, que el «speaker» le interrumpió, diciéndole que era preciso que retirase aquellas palabras.

Mr. Graham se negó á ello, manifestando que hablaba según su conciencia y la verdad, y el presidente le suspendió en medio de aplausos.

Bien entrada la madrugada terminó el debate. La proposición Harcourt fué desechada por una gran mayoría de votos.

El tono universal del debate ha sido el de extrema violencia, echando los liberales sobre la política innecesariamente represiva del Gobierno la responsabilidad de la sangre vertida y que aun tiene que verterse, y replicando los conservadores que sin la agitación de los liberales no habria disturbios ni resistencias á las leyes.

De todos los discursos, el mas importante ha sido el de Gladstone, que ha declarado que las provocaciones del Gobierno producirán la guerra civil en Irlanda.

HORRIBLE NAUFRAGIO

Verdaderamente horrible ha sido sin duda alguna el acaecido hace poco en el golfo Cortés, y cuyos detalles publica un periódico de Méjico.

La balandra «Sara», de porte de 18 toneladas, salió del puerto de Guaymas para el de Mujelé, llevando á bordo á su capitán y propietario. D. Abraham Bejarano, su esposa, tres niños, una jóven de Hermosillo y cuatro marineros. En su viaje de regreso tomó á bordo á D. Eustaquio Valle, empleado de la negociacion minera de Boleo, en Santa Rosalía.

En la noche del 21 de agosto se desató una violenta tempestad, y la balandra comenzó á ser juguete de las olas: no obedecía el timon, y hubo que ponerla á palo seco. A las dos de la mañana una enorme ola levantó el barco por la popa con tal impulso, que le hizo clavar la popa en el agua y hundirse. Cuando volvió el barco á la superficie era con la quilla para arriba y los palos y la cubierta hácia el fondo.

El capitán Bejarano y tres marineros lograron salir y subir á la quilla del buque, en donde permanecieron hasta que vino el día. Calmó la tempestad, y entonces se arrojaron al agua para buscar los cadáveres de sus compañeros dentro de la embarcación y ver si podían sacar algunos anzuelos para pescar. Despues de largo rato de un buceo trabajoso y difícil, sacaron los anzuelos, arrancaron algunas tablas y hallaron el cadáver del Sr. Valle completamente

desfigurado. Todo lo trasladaron á la quilla, convertida en cubierta. Pasó un día entero y no apareció ninguna vela en el horizonte, siendo preciso arrojar el cadáver de Valle en el mar.

Los infelices naufragos, aferrados á la quilla del buque, sufrieron los más horribles tormentos, sin agua y casi sin esperanza de salvación. Para mitigar el hambre sacaban con los anzuelos algunos pescados y se los comían crudos, y aplacaban la sed bebiendo la sangre de alguna tortuga que lograban cojer. Algunas veces veían una embarcación que pasaba á lo lejos, perderse en el horizonte.

Así pasaron seis mortales días que debieron parecerles seis siglos. Se encontraban como á cinco millas de la isla de San Pedro Mártir, en donde divisaban una barca que estaba cargando guano, sin poder llegar á ella porque no tenían medio de dar dirección á la balandra naufraga ni de hacerla andar.

En estas circunstancias, dos de los marineros, locos ya de hambre y de sed, resolvieron arrojar al mar sobre las tablas que habían arrancado á la balandra con el fin de llegar á la barca, y lo pusieron por obra á pesar de la oposición del capitán Bejarano, que se empeñó en demostrarles la imposibilidad de hacer aquella frágil tabla en un mar en donde abundan los tiburones. Efectivamente, apenas se habían separado de la «Sara», unas 40 ó 50 varas, estos feroces animales rodearon á aquellos infelices y los atacaron con el furor de fieras hambrientas, devorándolos al fin.

Todavía permanecieron dos días más cerca de la isla de San Pedro, hasta que despues de ocho días terribles, encontraron á un buquecito pescador, «El Refugio», que los recogió.

El vapor «Corrigan», de la compañía del Boleo, y otras embarcaciones habían salido de Guaymas en busca de los naufragos; pero todas sus pesquisas habían sido inútiles, hasta que el «Corrigan» encontró al «Refugio» en la costa de la Baja California, recojió al capitán Bejarano y á los dos marineros de la «Sara» que con él se habían salvado, los condujo á Mulejé y fué á Guaymas á participar los detalles que dejamos consignados.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 17.—1'15 t.

LOTERIA

19504	30695	17712	15587
14389	6460	11256	5418
17773	28262	11376	6879
29557	16097	23852	6678
9182	7687	19246	6727
12594	5999	31650	21613
25555	16353	27825	

Madrid 17.—10'10 n.

«La Gaceta» publica los interrogatorios redactados por la Comisión encargada de estudiar la crisis agrícola.

Se califica de absurda la noticia de que los Sres. Moret y Albareda comieran en París con el Sr. Ruiz Zorrilla.

Bilbao 17.—6'15 t.

S. M. la Reina-Regente ha visi-

tado las minas de Orconera y la fábrica de fundición del hierro, donde presencié todas las operaciones que se verifican, desde el arranque del mineral hasta su conversión en rails de acero. La augusta dama fué muy obsequiada y vitoreada.—*Mencheta.*

Madrid 17.—10'15 n.

Ha regresado el Sr. Bosch, y han marchado á Alemania los Sres. Gamazo y Maura

Se cree que se ha firmado el nombramiento del general D. Sabas Marín para el mando superior de la isla de Cuba; y del Sr. Sanchez Mira para segundo cabo de la misma Capitanía.

Madrid 17.—10'30 n.

En París se dice que el Pretendiente D. Carlos deseaba detenerse algún tiempo en Burdeos para conferenciar con sus partidarios

Los nihilistas rusos se han reorganizado y tratan de hacer una activa campaña.

Madrid 17.—10'45 n.

El día 26 del corriente tendrá lugar en el Tribunal Supremo la vista del recurso de casación de la sentencia recaída en la causa seguida contra el Registrador de Archidona.

Las acciones de tabacos han sufrido nuevamente una pequeña baja.

En Cartajena se toman precauciones para impedir la propagación de la fiebre, y decrece la mortalidad.

Madrid 18.—9'45 m.

El Sr. Canalejos ha llegado á París, y conferenciado en seguida con el Sr. Martos.

Ayer tuvieron una larga conferencia reservada los Sres. Albareda y Martos.

Madrid 18.—9'50 m.

Se ha confirmado la noticia de que el Gobierno francés autorizó á D. Carlos para atravesar la Francia en dirección á Inglaterra, debiéndole sin embargo acompañar la policía. Este procedimiento se califica de incorrecto.

Madrid 18.—10'15 m.

«El Imparcial» niega que el señor Montero Rios vea con disgusto la candidatura del Sr. Becerra para el ministerio de Ultramar.

Es posible que en breve se firme una pequeña combinación de ascensos al generalato.

Madrid 18.—10'45 m.

«El País» examina y censura la conducta de los jefes de los partidos republicanos, y añade que el señor Castelar es el único que representa una tendencia seria y definida, digna de atención y estudio.

Madrid 18.—10'50 m.

Los ministeriales que niegan la existencia de crisis, sostienen que los ministros, de acuerdo con los presidentes de las Cámaras, convendrán en que se discutan en el Congreso las reformas militares, y el Jurado en el alto cuerpo colegislador.

Madrid 18.—10'55 m.

El Gobierno alemán ha pedido permiso á Turquía para pasar los Dardaneles con rumbo á Rutschuck, una escuadra alemana destinada á obtener satisfacción del Gobierno búlgaro de las injurias dirigidas por el periódico «Bulgaria» al Vice-consul de Alemania en dicha ciudad. El Gobierno búlgaro ha castigado el periódico, pero omitió comunicarlo oficialmente á Alemania.

Madrid 18.—10 n.

Por la deficiencia de los toros no se ha verificado la lujosa corrida de beneficencia que había anunciada, lo cual ha motivado muchas protestas. Hasta la entrada de la noche, varios grupos rodearon la plaza de toros.

Madrid 18.—10'15 n.

D. Carlos se dirige á Italia, donde permanecerá pocos días al lado de su familia. Luego irá al palacio de Frosdolf.

Disminuye el cólera en Mesina.

Madrid 18.—10'25 n.

En Linares se ha celebrado un «meeting» socialista, en el que el Sr. Iglesias pronunció un caluroso discurso, declarando que no quieren el reparto de bienes, sino el trabajo general. Añadió el orador: ¡Consuman solamente los que produzcan! ¡Mejórese la clase obrera!

Madrid 19.—9'35 m.

Los diputados de la coalición republicana se hallan disgustados de los ataques que les dirige el Sr. Castelar proponiéndose interpellarle en las Cortes.

Ayer regresó el Sr. Silvela.

Gaceta

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 24'5° centígrados. A las tres de la tarde 28'1°.

La máxima fué de 29'6° y la mínima de 18'8°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 764'4 y á las tres de la tarde 762'6.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 80 y á las tres de la tarde 63. Tensión del vapor á las nueve de la mañana 18'1 y á las tres de la tarde 17'8.

Variable.

SALIDA DEL «HUM»

Para despedir á S. A. I. y R. el Archiduque Carlos Estéban, á las ocho de esta mañana ha bajado al muelle una compañía del Regimiento de Filipinas con bandera y música.

Con el propio objeto, de ocho á nueve, bajaron el General Gobernador, acompañado de los principales jefes de la guarnición y de marina; el Delegado del Gobierno; Juzgado de instrucción, y Sr. Ecónomo de Santa María, en nombre del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo.

Al amanecer ha entrado en el puerto la fragata *Gerona*, enviada por el Gobierno para saludar á S. A., tributándole los honores de Infante, como corresponde en los sitios donde no residen SS. MM. ó el Príncipe de Asturias.

Al salir S. A. de la fragata adonde fué á devolver la visita que le había hecho el Comandante de la misma, la tripulación subió á las vergas á gritar *viva el Rey*, y se dispararon 21 cañonazos.

A las nueve, y en el momento de zarpas el *Hum*, la gente de este buque subió á las jarcias y con el pabellón español puesto en el palo trinquete, saludó con *hurras*, en correspondencia á los honores que le tributaban las fuerzas españolas.

Al pasar el *Hum* cerca de la *Gerona*, volvieron á repetirse por ambos buques los honores de Ordenanza.

De ocho á nueve, la música de Filipinas estuvo tocando varias piezas, entre ellas una *Retreta* austriaca; y á la salida del *Hum* se tributaron al Príncipe Carlos los honores debidos, no sólo por los militares y buques de guerra, sino hasta por el vapor-correo *Nuevo Mahónés*.

En una palabra, la despedida del Archiduque Carlos ha sido todo lo brillante y afectuosa que se merecía tan distinguido Príncipe.

Velada artística.—S. A. R. el Archiduque Carlos, comandante del cañonero *Hum*, acompañado de toda la oficialidad á sus órdenes, visitó anoche al Cónsul de Austria en esta ciudad, D. Juan Martorell. Como de ordinario, se encontraban en casa de este señor muchas familias amigas, y se improvisó una velada artística que todo el mundo procuró hacer agradable á tan ilustre personaje y demás distinguidos marinos, y en la cual inútil es decir que se hizo música y que se bailó, porque lo primero es la afición constante de la sociedad allí reunida y lo segundo es siempre el deseo de la juventud.

Los concurrentes fueron presentados á Su Alteza, quien conversó con muchos de ellos. Algunas piezas de música italiana y española, admirablemente cantadas por las señoritas de Martorell, Pascual y Monjo; los recitados, siempre bien dichos por la Srta. Vinent, y los trozos de música alemana brillantemente interpretados al piano por la Srta. de Ugarte y el Sr. Taltavul, agradaron mucho á toda la concurrencia y en particular á Su Alteza y los señores que le acompañaban.

S. A. interpretó al piano varios walses de Chopin y otros trozos de música clásica demostrando ser un consumado artista.

El Sr. Martorell y su señora esposa muy bien secundados por sus preciosas hijas, hicieron los honores de la casa de una manera digna de las personas que en ella se encontraban. Repetidas veces se sirvieron á los concurrentes dulces, vinos y refrescos. S. A. y los oficiales á sus órdenes se retiraron á bordo cerca de la una de la madrugada.

Teatro.—Gracias á las gestiones de M. Garuti es casi seguro que en la próxima temporada de invierno podremos oír en el Teatro Principal una buena compañía de ópera, de la cual formarán parte acreditados artistas que no han salido en nuestra escena.

Al efecto, parece que muchos aficionados al canto prestan su cooperación al señor Garuti.

Pronto publicaremos la lista de la compañía.

Quinario.—En la parroquia de S. Francisco se dió ayer fin al solemne Quinario que venía celebrándose en memoria de la Impresión milagrosa de las Llagas del Redentor en las manos, pies y costado del Seráfico Patriarca de Asis. La misa mayor fué solemne, predicando el Rdo. Sr. Cura-Económico propio, y por la tarde después de vísperas, y rezo del Sto Rosario tuvo efecto la procesion de costumbre. La capilla de la comunión, donde se han celebrado los cultos de la referida solemidad, estaba adornada é iluminada con profusion y gusto, predicando todas las noches el mencionado Sr. Económico. La concurrencia ha sido notable principalmente en las funciones de ayer tarde.

Asilo de Huérfanas.—Conforme teníamos anunciado, ayer mañana tuvo lugar en el Asilo de Huérfanas, recientemente

traslado á la calle de Sta. Ana, la solemne bendición de una imágen del Sagrado Corazón de María; siendo padrinos en tan piadosa ceremonia el Sr. D. Lorenzo Pons y Sancho y D.ª Angela Pons y Seguí, terminada la cual se cantó solemne misa mayor y luego un *Te-Deum*.

La concurrencia fué numerosa y escogida, depositando muchos su óbolo para el sostenimiento de aquella Institucion á todas luces recomendable y benéfica.

Que el cielo favorezca con sus luces y toda suerte de gracias á las dignas religiosas que tienen á su cargo el referido Asilo.

Navegacion.—El día 11 del actual llegó á Puerto-Rico felizmente el vapor trasatlántico *Ponce de Leon*.

Paludismo.—«En Cartagena sigue el estrago del paludismo de una manera alarmante. Hay batallon como el de artillería, que da un contingente de 140 enfermos al hospital militar, habiendo muerto nueve, á cuya cifra no llegó el cólera.

En el mes de agosto se han consumido en el Hospital de Caridad cerca de trece kilogramos de sulfato de quinina en unas cinco mil recetas despachadas, todo lo cual demuestra que la epidemia de intermitentes palúdicas adquiere allí un desarrollo espantoso, amenazando con la despoblacion de Cartagena en plazo mas ó menos próximo, sin que por ello se adopte una medida seria respecto al Armajal, que tan fatales consecuencias trae.»

Viaje.—El vapor-correo *S. Agustín* que procedente de la Habana entró el día 10 en Santander, tuvo en la travesía, según dice La Voz Montañesa, cuatro defunciones de viruela negra.

Es de aplaudir.—Se proyecta en la direccion de Instruccion pública, radical reforma en la enseñanza de los idiomas.

Noticias militares.—Por la direccion general del ramo se ha dispuesto que en lo sucesivo los alumnos de la Academia de Administracion militar, al ascender á oficiales terceros, pasen á practicar en el establecimiento central de las factorias militares.

—Se ha dictado por el ministerio de la guerra una real disposicion, que previene que los reclutas comprendidos en el art. 30 de la vigente ley de Reemplazos del ejército, (que trata de los prófugos), no puedan ser sustituidos ni redimidos á metálico como sucede con los que son destinados por sorteo al ejército de Ultramar.

—Se ha suspendido hasta nueva orden el concurso anunciado, y que debia efectuarse el 25 del actual, para proveer algunas plazas de profesores vacantes en la escuela central de tiro de Toledo.

Noticias de marina.—La fragata de guerra *Gerona* fondeada en este puerto á las siete de esta mañana y que procede desde Cartagena, ha venido, con solo el objeto por orden del gobierno de S. M. la Reina Regente, para tributar á S. A. el Archiduque, los honores de ordenanza. Dicho buque ha salido en la tarde de hoy para Palma punto de su destino.

Baile.—El que se dió anoche en los salones del casino «El Consey» se vió extraordinariamente concurrido.

Vapor «Nuevo-Mahónés.»—Este buque emprende mañana su último viaje directo á Argel.

Variaciones atmosféricas.—Estamos en

el llamado veranillo del membrillo; el calor en el centro del día es molesto, no sabemos si porque nos coge ya cansados de sufrirlo, ó por la diferencia de temperatura entre las mañanas y noches y el resto del día.

Conviene pues no desabrigarse, pues antes que las lluvias vendrá una enorme cosecha de catarros que se distribuirán entre los imprudentes.

Ya están ustedes prevenidos.

Carreras.—Estuvieron muy animadas las que se celebraron ayer en el pueblo de San Cristobal, ganando premio el

Pollino de Biniamaya.

Burro de id.

Mulo de Albranca.

Potro, caballo del Sr. Sintés.

Caballo, id.

Condena.—Custodiado por una pareja de la guardia civil salió ayer para el disciplinario de Ceuta un soldado del regimiento de Filipinas.

El cólera en Italia.—El cólera continúa aumentando en Messina.

El domingo ocurrieron 30 defunciones de atacados de dicha epidemia y el lunes 60 casos y 40 muertos.

Numerosos habitantes de la ciudad, poseídos de pánico, se refugian en el campo.

Hay fundados motivos para creer que la epidemia ha sido nuevamente importada por un vapor inglés procedente de Bombay, pues entre los 30 primeros muertos se hallaban cuatro mozos de cuerda que tomaron parte en la descarga de dicho buque.

Después se ha sabido que á bordo de éste había ocurrido un caso de cólera durante la travesía.

Es el triste resultado de la falta de rigor en las prescripciones sanitarias.

Lo que en Italia sucede, demuestra con evidencia la necesidad de que las prescripciones higiénicas se cumplan con todo rigor, y esperamos que las autoridades de esta ciudad harán en este sentido cuanto se halle en el círculo de sus atribuciones.

El ejército francés y los perros.—Por disposicion del ministerio de la Guerra francés van á hacerse ensayos de aplicacion de los perros al servicio de las tropas en campaña.

Cada regimiento llevará cuatro perros amaestrados, cuyo servicio consistirá en permanecer junto á los centinelas durante la noche y en explorar el terreno delante de las avanzadas en marcha, á través de la oscuridad.

En uno y otro caso los perros deberán avisar la proximidad del peligro, de suerte que no cunda la alarma.

Cada perro explorador ó centinela será cuidado con gran esmero, y su alimentacion correrá á cargo de un soldado.

Pasajeros.—Los salidos ayer en el vapor correo «Puerto Mahón» son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Bernardo Baguero José Floats, Juan Carulla, Francisco Caberera, Jaime Pons y su esposa, Pedro Be gas, Pedro Mayoral y un hermano, Buenaventura Estafa, Maria Celea, Francisco Pastor, José F. Costella, Damian Riquerra, Miguel Crispí, Pedro Benasar, Jaime Socías, Guillermo Porelló, Guillermo Boadas, Antonio Oliver y un hijo, Bartolomé Adover, Miguel Truyol.

PARA BARCELONA

D. Manuel Pita, Ramon Marrull, Valentina Caules y una hija, Teresa Bechera, Andrés Pizá, Camilo Hernandez, Pedro Rotger, Ramon Radolat, José Petrus su esposa y un niño, Antonio Moll, Juan Badia, Margarita Llongarrin y una hija, José Salá, Gabriel Pujol, Juan Leon, Eulalia Manent, José Sintés, Antonio Anglada, Antouia Olives, tres soldados—Total 49.

Documento episcopal.—A continuacion publicamos el fervoroso llamamiento del digno Prelado diocesano á los fieles devotos de esta isla para la celebracion del próximo mes de Octubre consagrado á la práctica de la tan tierna como provechosa devocion del Santísimo Rosario. Al efecto, S. E. Ilma. renueva las disposiciones que tuvo á bien dictar en años anteriores, y es-

pecialmente las observadas durante el próximo pasado de 1886.

En tiempo oportuno detallaremos los cultos que con esta ocasion han de celebrarse en las iglesias de esta ciudad.

«OBISPADO DE MENORCA

EL OBISPO DE MENORCA

Á SUS MUY AMADOS SACERDOTES DIOCESANOS

Salud en el Señor

Dentro de breves dias entraremos con el divino favor en el mes de Octubre, que es el mes del Rosario de María, como es de San José el Marzo, de las flores de Nuestra Señora el Mayo, y del Sagrado Corazón de Jesús el Junio. El mes de Octubre que venia en posesion secular de iniciarse con la festividad de la Santísima Virgen del Rosario, ha sido en nuestros dias consagrado, desde el 1.º al 31, á la exaltacion de ese ejercicio tan útil como piadoso, no por la devocion libre y progresiva de los pueblos, sino por las declaraciones y mandatos apostólicos emanados del supremo Trono Pontificio. Ahí están con acentuadas repeticiones las encíclicas del egregio Leon XIII, de fechas 1.º de Setiembre de 1883, 30 de Agosto de 1884, 20 de Agosto 1885 y 26 de Agosto de 1886, que ordenan el rezo solemne del Rosario por todo el mes de Octubre, sin limitacion de años, abriendo en santo estímulo el celestial tesoro de las Indulgencias.

Que los males que se descargan sobre la por antifrasis civilizada Europa y sobre los pueblos cristianos son cada dia más trascendentales y acerbos, no hay porque nos detengamos en ponderarlo.

Por esto, la necesidad del auxilio divino, como dice Su Santidad, no es hoy menor que lo era cuando el glorioso Santo Domingo instituyó el Santo Rosario para sanar las llagas de la sociedad. *Las armas de nuestra milicia*, repetiremos con el Apóstol, *no son carnales, sino poderosísimas en Dios para abatir las fortalezas del enemigo y derribar sus consejos, y toda obra que se levanta contra la ciencia de Dios*. Empuñamos el Santo Rosario: no nos contentamos con rezarle en nuestros templos y hogares: á la voz del Vicario del Hijo de María, saldremos este año como en los anteriores á la plaza pública, llamaremos á los buenos sin dejar de abrir nuestros brazos á los extraviados, y juntos rezaremos y cantaremos la mística salmodia de las saluciones á María, entremezclada con ellas la oracion dominical, en meditacion detenida y devota de los sublimes misterios de nuestra redencion.

Ea, pues, amadísimos Cooperadores Nuestros, á llenar los dias del próximo mes de Octubre, y en especial sus cinco domingos, con la mayor solemidad posible del Santo Rosario de la Virgen Madre de Dios. Como en anteriores años, anuncien los párrocos á los fieles esta buena nueva, que es fuente de gracias y bendiciones, inestimable prenda del divino amor, y firmísimo sosten de nuestras más legítimas esperanzas. Lo quiere el Papa: lo necesita la Iglesia universal: no de una manera transitoria y por algunos años, sino para siempre en todos los venideros meses de Octubre, por lo menos mientras la Iglesia no cante su anhelado al par que seguro triunfo sobre los errores y los vicios de nuestros tiempos; y la Cabeza Visible, el Papa, no recobre por completo la libertad que le es indispensable para gobernarla.

Por lo tanto, así en Nuestra Santa Iglesia Catedral como en todas las parroquiales, las de Religiosas y demás en que haya proporcion al efecto, se guardarán también para el presente año, mejorándolas cuanto quepa, las prácticas y funciones religiosas establecidas en los anteriores, y especialmente las observadas en el próximo pasado 1886; y la Reina de los cielos que humilló, mediante la devocion del Santo Rosario, á los albigenses en el siglo XIII, y en tantos gloriosísimos lances á la morisma en siglos posteriores, y á beneficio de tan insigne plegaria ha sublimado á nuestra vista la Silla de Pedro sobre todos los tronos de la tierra, en el aprecio, la veneracion, la admiracion; Ella completará la obra, y bendecirá nuestros afanes, y dará curso á nuestros ruegos encaminados á reunir á sus pies, con los trofeos de edades pasadas, los reportados del pecado y del vicio tan desvergonzados é insolentes en nuestra triste edad.

Al Clero y pueblo diocesanos, enviamos del fondo del alma Nuestra pastoral bendicion.

De Nuestro palacio de Ciudadela, á quince de Setiembre de mil ochocientos ochenta y siete.

MANUEL, Obispo de Menorca.

VENTA

Lo está una viña en el punto llamado El Campás. Para más informes dirigirse al Notario D. Francisco Andreu.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

Conversion.—Entre los ingleses convertidos últimamente al catolicismo, se hallan siete señores del consejo secreto ó gran consejo; 33 senadores, 82 diputados, 1051 nobles y títulos, un feldmariscal ó capitán general de ejército, seis generales, siete almirantes de las escuadras, 22 vicealmirantes y contraalmirantes, 48 médicos de gran reputación científica, 72 magistrados y abogados, 12 empleados del ministerio de la Guerra, y lo que es todavía más notable, 387 pastores protestantes.

Inglaterra, por lo que se ve, camina rápidamente á su vuelta al catolicismo, á cuyo frente marcha la misma soberana que la rige.

Tormentas.—Las noticias recibidas en Granada de los pueblos que más sufrieron por las tormentas del 8, son verdaderamente desconsoladoras.

En Vélez Bonandalla los frutos fueron arrastrados por las aguas desbordadas del río Guadalfeo, quedando los campos destrozados y cubiertas de escombros las tierras.

En Cacin y Turro quedaron ruinosas todas las casas y los campos sufrieron también mucho.

En Guajar Alto quedaron destruidas las fábricas de harinas y los molinos de aceite que constituían los médios principales de vida, y las tierras de labor esterilizadas por el fango. Los habitantes de este pueblo se disponen á abandonarle.

En Restabal desaparecieron las viñas, arrancadas por las aguas, y el único molino harinero que había en el pueblo.

Albuñuelas, tan castigado por los terremotos del año 84, ha sido ahora uno de los pueblos que más han sufrido.

Las acequias de riego y las de aguas potables han quedado arrasadas, destruidos tres molinos harineros, y dos más cegados por el fango. Los frutos se han perdido por completo.

En Salares no ha quedado una casa habitable, pues la corriente, socavando el terreno, ha dejado al aire los moros, amenazando ruina todos los edificios.

En Guajar Faragüit, el río desbordado arrasó tres molinos harineros, las alamedas próximas al pueblo y toda la huerta que se extendía por las márgenes del río.

Las acequias han desaparecido, y los caminos se encuentran intransitables hasta el punto de impedir las comunicaciones.

En Guajar Fondon han desaparecido varias fincas, llevándose la corriente hasta los muros de algunas.

Las cosechas de trigo, pasas y uvas se han perdido por completo.

Otras muchas poblaciones de aquella fértil region han sufrido, con más ó menos intensidad, los estragos de las tormentas.

De desgracias personales solo se tienen noticias de haberse ahogado dos hermanos de Albondon, cerca de la Rábita.

Seccion comercial

Barcelona 17.—4'40 t.	
4 por ciento int.	66'62
4 por ciento Exterior.	68'17
4 por ciento amortizable.	84'00
B. H. de Cuba emision de 1880.	101'25
B. H. de Cuba id. de 1886.	96'75
B. H. Colonial.	48'47
F. C. de Barcelona á Francia	35'25
F. C. del N. de España	73'00
O. nses	11'12
F. C. Tarrag. B. y Francia.	58'12
F. Norte.	74'00
Id. C de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	68'75
Obligaciones Trasatlántica.	93'00

BOLSIN

Barcelona 18.—10'7 n.	
4 por ciento interior.	66'66
4 por 100 exterior.	68'21

Madrid 17

4 p. Interior.	66'60
4 p. Exterior.	00'00
4 p. amortizable.	83'80
Billetes Cuba de 1886.	101'50

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.
S. Januario mártir

Mañana se hace la visita á Ntra Sra. de las Angustias en el Cármen
Exposicion de S. D. M. todos los días de 6 á 8 de la tarde; lunes en S. Francisco, martes en el Carmen, miércoles en Santa Eulalia, jueves en Sta. María, viernes en las Concepcionistas y sábado en la ayuda parroquia de la Concepcion.

En la parroquia de Sta. María, continúa por la noche el piadoso Septenario dedicado á la memoria de los Dolores de la Santísima Virgen.

Santo de mañana
S. Eustaquio y compañeros mártires

Legados de nuestro

A COSTUMBRADO VIAJE

PODEMOS HOY

OFRECER Á ESTE RESPETABLE PÚBLICO

LA GRANDE Y VARIADA ESPOSICION DE

TODOS LOS GENEROS DE INVIERNO Y

GRAN LIQUIDACION

APROVECHAD LA OCASION QUE NUNCA HABREIS COMPRADO MAS

BONITO Y BARATO

500 piezas cretona novedad	a 3 cénts. de escud. plmo.
Hermosísimo surtido listas cuadros	á 4 „ „ „
50 docenas camisetas algodón morenas	á 1 pta. una
Bayetas algodón granate para enaguas	á 8 cénts. de escud. plmo.
Paraguas para caballero y señora	á medio duro uno
Camisetas hechas de bayeta amarilla	a 9 rs. pta.
Cutunet 3 palmos ancho	á 1 „ „ cana
Madapolan Torrá superior	á 1 „ „ y media „
1000 pañuelos seda	á 3 „ „
1000 mas pañuelos seda esponja	á 4 „ „
Gran variedad de lanas para vestido de Sra. doble ancho ricos colores	á 4 „ „ „
Merinos lana finos	á 14 cénts. de escud. plmo.
Merinos de algodón superiores	a 5 „ „ „ „
Percalinas superiores todos colores	á 3 „ „ „ „
Lavales para forros	a 4 „ „ „ „
Camisas para caballero	a 4 rs. pta.
Gueros y puños goma el juego	a 4 „ „ uno
Hermoso surtido de chales para invierno	a 9 „ „ „

Además se encontrarán en este conocido y acreditado comercio la gran variedad en géneros de punto lana como son abrigos, chaipa y pañuelos en todos colores dibujos y precios.

BAZAR CANET Y PONS

50, ARRAVAL, 50

Movimiento del Puerto.

Entrados el 19
De Cartagena fragata de guerra *Gerona* de 17 cañones, al mando del Cap. de Navio Sr. D. Olimpio Aguado.
De Ibiza laud *Estrella* patron José Cardona con 6 trips. cebada y algarrobas.
Despachados el 19
Para la mar cañonero de guerra Austriaco *Hum* de 4 cañones al mando de S. A. R. el Archiduque Carlos Stefano.
Para la mar fragata de guerra *Gerona* al mando del Cap. de Navio Sr. D. Olimpio Aguado.

Para Barcelona bergantin *Cecilia* Cap. José Guibernau con 11 trips. azúcar y cfs.

ANUNCIOS

Alcaldía de Mahon

El día 20 del actual á las tres de la tarde, tendrá lugar en el ex-claustro del Cármen la subasta oral y pública de cinco perros, sin dueño conocido, que han sido cogidos por haber contravenido el bando publicado con fecha 26 de Julio último.
Mahon 19 Setiembre 1887.—J. Vidal.
NOTA.—Los perros á que refiere el an-

terior anuncio son:
Uno de Terranova de unos 2 años.
Uno de perdiguero de unos 2 años.
Uno de conejos de unos 2 años.
Dos mestizos ordinarios.

SIRVIENTA

Solo para dos personas. Se necesita Cos de Gracia, 9-1.º

Leche de burra

Se facilita y pasa á domicilio en la calle de la Luna n.º 8.

ARRAVAL, 50

ARRAVAL, 50